
Rhubarbe

La rhubarbe est une plante vivace. Même si son climat de prédilection est celui du 
nord de la France et de l’Angleterre, elle vient relativement bien ici, parce que l’hiver  
elle parvient à s’enterrer d’elle-même profondément pour se protéger du froid. Elle 
ressort, comme une tortue, aux premiers jours du  printemps.

VariéEtéEs : 

Il existe deux variétés courantes : Queen Victoria et Mitchell’s Royal Albert.
Il  existe  surtout  une grande différence entre certaines rhubarbes qui  ont  un port 
dressé verticalement, et d’autres qui poussent en vaste rosette couvrant le sol à plat. 
Savoir  si  cela  correspônd à une différence d’espèce ou d’environnement reste à 
établir.

Sol :

La  rhubarbe,  qui  est  destinée  ensuite  à  rester  en  place,  et  à  avoir  un  grand 
développement,  demande un sol très profond, très frais,  pas trop en pente, mais 
sans humidité stagnante,  et extrêmement richement fumés (20 kg au m 2 minimum). 
Elle n’a pas besoin d’être au soleil, mais elle préfère tout de même.
On consomme uniquement les pétioles des feuilles, en compotes ou confitures. Les 
feuilles sont toxiques.

Semis :

On  la  multiplie  le  plus  souvent  par  division  de  touffe,  en  avril,  ou  à  défaut  en 
septembre, en prélevant sur un pied déjà en train de se diviser des éclats porteurs 



de deux ou trois bourgeons.  On les replante, en laissant les bourgeons affleurer au 
ras du sol, à 1 mètre minimum en tous sens, et on arrose bien à la replantation. 
On peut aussi partir  de la graine :  en ce cas, on sème au début du printemps à 
l’intérieur, on repique un coup, en pépinière,  en enfonçant le pied jusqu’aux feuilles 
lorsque le plant fait 5 cm, on  protège bien du froid pour l’hiver avec du fumier, du  
mulch et des feuilles mortes, et on met en place au printemps suivant. On peut aussi 
tenter de semer en août en pot, avec repiquage intermédiaire toujours à l’intérieur, et 
mettre directement en place au printemps suivant, mais le plant est moins solide. On 
pourra récolter à partir de la deuxième année. 

Entretien :

Des binages et sarclages fréquents, une couverture du sol par une bonne couche de 
mulch, qu’on enlève en avril-mai pour que le sol puisse se réchauffer, et qu’on remet 
quelque temps après pour qu’il garde son humidité. A l’automne, au printemps, et 
même à tout moment, on renouvellera les apports de fumier, à glisser sous le mulch. 
On récolte au fur à mesure des besoins, d’avril à novembre, comme les côtes de 
bette,  en  commençant  par  le  tour.  Lorsqu’on  récolte,  on  laisse  sur  chaque  pied 
quelques feuilles, pour assurer une bonne reprise.
Il est préférable de couper les hampes florales si on n’a pas besoin de refaire de la 
graine, car elles tendent à épuiser la plante qui les porte.
Avant l’hiver, il est bon de recouvrir son sol d’un bon manteau de feuilles mortes ou 
fougères ou paille ou mulch, 10 cm au moins, manteau qu’on enlèvera au printemps 
lors de la reprise de la rhubarbe pour que le sol se réchauffe.

Cultures associéeEs :

Les feuilles sont très opaques, et il est difficile d’associer des légumes. La mâche 
peut  donner  de  bons  résultats,  maios  en  ce  cas  il  faut  renoncer  au  manteau 
protecteur.. Lorsque la rhubarbe est installée au pied d’arbustes (groseilles, cassis) 
déjà un peu grands, ils font bon ménage. 

Rendement:

Pour  trois  personnes,  une  vingtaine  de  pieds,  qui  sont  susceptibles  paraît-il  de 
produire jusqu’à 50 kg de pétioles, convient.

Rotation :

Il est bon de renouveler la culture,  tous les cinq à dix ans, en déménageant sur un 
autre sol en début de printemps des éclats prélevés sur les plants en place. 



Semence :

On récolte les graines en juin-juillet sur quelques hampes florales qu’on aura laissé 
monter (une hampe par pied pas plus, en coupant les autres du même pied).
Comme il n’y a aucune nécessité à cultiver davantage qu’une variété de rhubarbe 
(Rheum rhabarbarum, famille des Polygonacées),  il  n’y aura aucune précaution à 
prendre.
L’espèce est proche de celle, rumex,  de l’oseille et de la patience. Toute indication 
sur le mode de reproduction de la graine (allogame/autogame) autrement dit sur la 
possibilité de cultiver voisines deux variétés sans risque, serait la bienvenue.

DuréeE germinative : Trois ans.
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